

Why Does Labour Matter? The Past, Present, and Future of Labour and Labour Studies

Université du Québec à Montréal, 14-15 November 2025

Call for Papers – Deadline 14 March 2025

In 1976 the Canadian Committee on Labour History (CCLH) launched its journal *Labour/Le Travail*, hoping to “foster imaginative approaches to both teaching and research in labour studies through an open exchange of viewpoints.” With the fiftieth anniversary of this event approaching, scholars, activists, unionists, and workers are invited to convene in the spirit of this tradition to exchange views and to consider new and renewed imaginative approaches to the study of labour and the working class.

Labour/Le Travail was founded in the mid-1970s amidst an apparent crisis in capitalism that can, in hindsight, be seen as a key moment of transition. In a period of stalled economic growth characterized by high inflation, unemployment, and a pattern of deindustrialization pushing production towards low-wage, less unionized jurisdictions, the nascent intellectual project of neoliberalism proposed solutions that would free capital from the regulation of the state and from the concessions won by the labour movement in the decades following World War II. Yet this was not the only vision of the future animating this historical conjuncture. This was also an era in which a wide array of social and political movements, organized labour among them, mobilized against inequality and oppression in their many forms and for a more just, sustainable, democratic, and humane world. Though there were tensions and contestations within and between these movements, they did create numerous local, regional, national and transnational networks of solidarity. It was in this milieu that *Labour/Le Travail* began its intellectual and political project, opening its pages to a diversity of analyses of the history of working-class life, culture, politics, and struggle with the conviction that such studies were of pressing relevance to the present and the future.

Fifty years later, the journal carries on its work in a context that is in some ways very different, but in others strikingly familiar. Union membership and power has unquestionably declined, and yet a new generation of activists has emerged, in labour and other social movements, continuing the fight for social justice in a changed set of circumstances. These activists confront a capitalist order that, while faced once again with inflationary challenges, is transformed in important ways – a transformation that was already underway in the mid-1970s. Financial capital has superseded industrial capital as the principal agent of accumulation in Canada and other Western countries. With its distance from the site of production, finance capital is better positioned to evade workers’ collective resistance and, more broadly, from the legislative restraints of the state. This is particularly the case in the private sector, where the strategies of finance capital have been most directly imposed, but workers in the public sector, too, have struggled against a neoliberal logic that, using the public debt and the globalized competition to attract capital as imperatives, demands austerity.

If the social and intellectual relevance of labour and the labour movement was not in doubt in the context of the mid-1970s, today this relevance is no longer self-evident. It

would be worthwhile, then, for researchers and activists to gather to revisit, reconsider, and, potentially, affirm the significance of labour history/studies. Why, fundamentally, does labour still matter?

In recognition of the journal's upcoming 50th birthday, the conference committee seeks proposals from researchers, activists, and public history practitioners for panels and papers that explore the past, present, and future of labour and labour studies. Questions and topics might include:

Why does labour history and labour studies – including in the domain of public history – matter in our contemporary moment? What have been the contributions and the shortcomings of the past half-century of work in labour history/studies? How do we write about labour during a time of crisis and opportunity for labour and the left? How can issues of the past and present be reassessed in response to current challenges?

- What lessons does the study of past workers afford workers in the present as they confront an array of economic, social, political, environmental and other challenges? Conversely, how can current working-class struggles inform our understanding of the working-class past?
- How does context matter in our studies of labour and the working class across time and space? We especially invite panels that consider a theme in labour history/studies compared across national, regional, temporal, racial, linguistic, gendered, colonial or other contexts. How have labour, the left, and social movements worked together – or worked at cross purposes? What lessons about coalition-building (or its failure) can we take from the past?
- What can labour scholars learn from public history practitioners? How can scholars, teachers, and public history practitioners effectively collaborate? How can university researchers support the work of community groups and agencies involved in memory work?
- How can labour history/studies help us understand the evolution of political movements on the left and right alike? How can we deepen our understanding of the appeal of right-wing and far-right politics to working-class constituents?

Submit a proposal:

Proposals for presentations, panels, or round tables can be submitted in English or French **before 14 March 2025**. Proposals, including a title, up to 250 word summary of the presentation, and up to 150 words biography of the presenters, should be submitted using this [link](#):

<https://forms.gle/tBaf5uz6fzMoDAYQ9>

Travel subsidies:

Some funding will be available to subsidize travel expenses for students, precariously employed, or anyone else facing financial barriers to participating in the event.

Questions? info@cclh.ca

Organizing Committee:

Edward Dunsworth, Kassandra Luciuk, Benoit Marsan, Kirk Niergarth, Martin Petitclerc, Camille Robert, Joan Sangster

Quelle est la valeur du travail? Passé, présent et futur de la classe ouvrière et des études sur le travail.

Université du Québec à Montréal, 14 et 15 novembre 2025.

Appel à communication – date limite 14 mars 2025.

En 1976, le Comité canadien sur l'histoire du travail (CCHT) lançait sa revue *Labour/Le Travail* afin d'inviter les personnes chercheuses, enseignantes, syndicalistes, militantes et engagées dans l'histoire publique à imaginer de nouvelles approches de production et de diffusion des connaissances sur le travail. À l'approche du cinquantième anniversaire de la revue, nous invitons toutes les personnes intéressées à échanger autour de l'actualisation de cette réflexion sur les enjeux du travail, de la classe ouvrière et des mouvements sociaux.

Au moment de sa création, la revue répondait à un contexte de profonde transformation du capitalisme et de grandes mobilisations syndicales et militantes. La crise du capitalisme industriel, marquée notamment par le chômage, l'inflation et la désindustrialisation, a entraîné la formulation du projet néolibéral proposant d'affranchir le capital du pouvoir régulateur du travail et de l'État. Ce n'était toutefois pas la seule vision du futur qui était formulée à ce moment. Le mouvement ouvrier, notamment, était au centre d'une grande mobilisation militante visant à dénoncer le pouvoir antidémocratique du capital et revendiquer la fin des inégalités sociales basées sur la classe, le genre, la race, la langue ou l'ethnicité. Bien que traversé par de fortes tensions, le mouvement ouvrier a tout de même réussi à développer de nombreux réseaux de solidarité locale, régionale, nationale et transnationale. C'est dans ce contexte que l'équipe de *Labour / Le travail* a ouvert les pages de la revue à des analyses diverses consacrées à la vie et à la culture ouvrière, ainsi qu'aux luttes sociales et politiques du mouvement ouvrier, en étant convaincue que ces enjeux étaient d'une grande pertinence pour le présent et l'avenir.

Cinquante ans plus tard, la revue poursuit son projet dans un contexte très différent, mais qui n'en partage pas moins des caractéristiques très familières. Le mouvement ouvrier n'a certainement plus le même pouvoir que dans les années 1970, mais une nouvelle génération de syndicalistes et d'activistes poursuit toujours la lutte pour la justice sociale. Cette nouvelle génération combat toujours contre certaines manifestations très familières du pouvoir du capital, que ce soit ses pratiques antisyndicales et de division de la classe ouvrière, l'impact inflationniste de ses stratégies de contrôle de l'économie ou les graves conséquences de ses décisions sur le développement démocratique des collectivités. Elle mène toutefois ses luttes dans un contexte où le capital industriel a perdu beaucoup de terrain au profit du capital financier, devenu le principal agent d'accumulation au Canada et dans les autres pays occidentaux. Plus éloigné des lieux de travail, le capital financier échappe plus aisément aux luttes du mouvement ouvrier et plus largement au contrôle du pouvoir législatif de l'État. Ce développement a affaibli le mouvement ouvrier dans le secteur privé, où les stratégies de rentabilité du capital financier ont généralement été imposées le plus

directement. Les organisations syndicales du secteur public ont, de leur côté, été confrontées à des politiques néolibérales justifiées en fonction des impératifs de la dette publique et de la concurrence mondialisée pour attirer les faveurs du capital.

Cette dynamique a grandement fragmenté le monde du travail, contribuant à la création d'organisations et de réseaux plus autonomes des institutions traditionnelles du mouvement ouvrier. Cette constellation de mouvements sociaux a milité en faveur de la lutte contre diverses formes d'oppression et d'inégalités qui ne relèvent plus principalement des lieux de travail, ainsi que celle contre les impacts environnementaux dévastateurs du capitalisme. En conséquence, si la pertinence sociale et intellectuelle du travail et du mouvement ouvrier faisait peu de doute au moment de la création de la revue *Labour / Le travail*, celle-ci ne semble certainement plus aussi évidente aujourd'hui. C'est pourquoi nous invitons les personnes chercheuses, enseignantes et activistes à se rassembler afin de réfléchir au passé, au présent et à l'avenir de la classe ouvrière et des études sur le travail. Quelle est, fondamentalement, la valeur du travail aujourd'hui?

En préparation du 50e anniversaire de la revue en 2026, le comité d'organisation invite les personnes chercheuses, activistes ou engagées dans l'histoire publique à soumettre des propositions de communications et de panels explorant le passé, le présent et l'avenir du travail.

Voici une liste non exhaustive des thématiques et des questions pouvant faire l'objet d'une proposition :

- Pourquoi les études sur le travail, y compris en histoire publique, sont-elles toujours importantes? Quelles ont été les principales avancées et limites des contributions des études sur le travail des cinquante dernières années? Comment les personnes impliquées dans la recherche et la diffusion des enjeux du travail ont-elles renouvelé leurs approches pour faire face à une conjoncture difficile, comme c'est le cas aujourd'hui? Quels enjeux du passé et du présent devraient être réévalués et présentés différemment pour répondre aux défis actuels?
- Quelles leçons les personnes salariées d'aujourd'hui, confrontées à de nouvelles transformations du travail, du capitalisme et du rapport à l'environnement, peuvent-elles tirer de l'étude de la classe ouvrière du passé? À l'inverse, en quoi les luttes actuelles des personnes salariées peuvent-elles contribuer à approfondir notre compréhension des luttes qui ont caractérisé toute l'histoire du mouvement ouvrier? Comment diverses mobilisations ont-elles permis, par exemple, de mieux reconnaître d'autres formes de travail que le travail salarié dans le passé et le présent (bénévolat, travail domestique, travail étudiant, stages)?

- Comment les études sur le travail peuvent-elles mieux rendre compte, tout à la fois, de la spécificité des contextes de lutte et de la similitude des enjeux globaux découlant de la structure du capitalisme? Nous invitons donc les présentations de recherche ou de diffusion des connaissances portant sur différents contextes historiques et géographiques, ainsi que sur leurs impacts dans le croisement des enjeux liés à la classe, au genre, à la race, à l'ethnicité, à la langue ou autres. Comment le mouvement ouvrier, la gauche et d'autres mouvements sociaux ont-ils pu collaborer autour d'objectifs communs ? Quelles leçons pouvons-nous tirer de l'expérience de ces collaborations ?
- Qu'est-ce que les personnes chercheuses peuvent apprendre des personnes engagées dans la diffusion et l'histoire publique des enjeux du travail ? Comment assurer une collaboration efficace entre les milieux de la recherche, de l'enseignement et de l'histoire publique ? Comment mieux soutenir les groupes communautaires dans leurs efforts de préservation et de développement de la mémoire ouvrière et militante ?
- Comment les études sur le travail peuvent-elles nous permettre de comprendre l'évolution politique des mouvements de gauche et de droite ? Comment approfondir notre compréhension de l'attrait d'une partie de la classe ouvrière pour les populismes de droite et d'extrême droite ?

Soumettre une proposition:

Les propositions pourront prendre la forme d'une communication individuelle, d'un panel, d'un atelier ou d'une table ronde. Les communications pourront être présentées tant en anglais qu'en français. Faites parvenir votre proposition [ici](https://forms.gle/tBaf5uz6fzMoDAYQ9):
<https://forms.gle/tBaf5uz6fzMoDAYQ9>

Date limite:

La date limite pour soumettre une proposition est le 14 mars 2025. Veuillez SVP inclure le titre de la communication, un résumé de 250 mots, et une notice biographique de 150 mots.

Lieu:

Le colloque aura lieu à l'Université du Québec à Montréal, les 14 et 15 novembre 2025.

Frais de déplacement et d'hébergement:

Selon les fonds disponibles, les frais de déplacement et d'hébergement des personnes conférencières pourraient être remboursés. Le remboursement des frais des personnes en situation de précarité sera priorisé par le comité organisateur.

Questions? info@cclh.ca

Comité d'organisation:

Edward Dunsworth, Kassandra Luciuk, Benoit Marsan, Kirk Niergarth, Martin Petitclerc,
Camille Robert, Joan Sangster